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El gobierno mexicano ha tomado el compromiso de llegar a un déficit cero: Eugenio 

López 
 
 
 

Entrevista con el licenciado Eugenio López, director general de Fitch Ratings,  
en el programa “Negocios en Imagen”, conducido por Darío Celis en Imagen Radio 

 
 
 
DARIO CELIS: Ya estamos de regreso en Negocios en Imagen. Hablábamos hace un instante 
con Alejandro Ramírez, el presidente del Consejo Mexicano de Negocios y le preguntábamos 
concretamente cómo puede mermar la confianza de los inversionistas aspectos que tienen 
que ver con la corrupción y la impunidad y pues el que el Congreso y el gobierno no estén 
muy echados para adelante en lo que tiene que ver con la aprobación de las leyes de 
segunda generación que vayan a fondo precisamente para combatir estos flagelos.  
 
Precisamente en la semana la agencia calificadora Fitch Ratings puso también el dedo en la 
llaga. Hablaba específicamente de la corrupción y también de la deuda como elementos 
que podrían afectar la calificación de México. Vamos a platicar ahora con Eugenio López, el 
director general de Fitch Ratings de México sobre esto precisamente. ¿Cómo estás Eugenio? 
 
EUGENIO LOPEZ: Darío, buenas tardes a tus órdenes.  
 
DARIO CELIS: Platícanos sobre el reporte que liberaron en la semana y de cómo esos dos 
temas que están ahí orbitando afectan de alguna manera el que México no aspire a una 
mejor calificación, el tema de la deuda y sobre todo la corrupción.  
 
EUGENIO LOPEZ: Mira, en nuestro reporte de marzo de este año, en donde reflejamos la 
opinión o la ratificación de nuestra opinión, destacábamos que había elementos positivos y 
temas de preocupación. Dentro de los temas de preocupación, la razón de deuda a PIB y el 
desempeño que ha tenido esta razón o este número en el pasado reciente, ha sido un tema 
que hemos venido tocando insistentemente como un área, una señal simplemente de 
preocupación, destacando que el gobierno mexicano ha tomado el compromiso y en la 
propuesta que se hizo recientemente de Hacienda para el presupuesto del próximo año, 
estamos llegando a un déficit cero.  
 
Y en el tiempo lo que prevé Hacienda es de que poco a poco esta razón se va a ir 
fortaleciendo. Para Fitch este es un elemento de riesgo que monitoreamos, que destacamos 
desde hace tiempo en nuestros reportes del riesgo soberano como una preocupación. Y está 
asociada al crecimiento también de la economía. En los últimos diez años nuestra economía 
ha crecido a una razón de 2.4 por ciento anual y no es suficiente.  
 
Destacábamos recientemente que era una asignatura pendiente y también hay que destacar 
que si bien es cierto este crecimiento no es el suficiente, el entorno global no ha sido el 



mejor para crecer. El día de hoy hablamos de la probabilidad o del referéndum que se hará 
en Inglaterra para estar en la Comunidad Económica Europea, hoy hablamos del proceso y 
te oí hace unos minutos platicar del tema del proceso electoral en Estados Unidos, la 
normalización de la política monetaria en Estados Unidos, el desempeño económico del 
mundo, los signos de debilidad que ha tenido China y la preocupación, y lo hemos 
expresado en nuestros reportes, por el nivel de endeudamiento de las empresas chinas.  
 
Entonces el escenario global no ha sido el mejor pero aún y con eso destacamos que para 
aspirar a estar en otro nivel de la calificación soberana, el crecimiento y la deuda son 
elementos que analizamos continuamente.  
 
Desde hace algunos años también hemos destacado como preocupante el marco 
institucional. Recordemos que a principios de esta década la violencia en México estaba en 
otros niveles, te lo digo como regiomontano, lo vivimos, y ha sido un tema que 
insistentemente hemos puesto o remarcado en nuestros reportes y en nuestros análisis 
como un área de oportunidad o una debilidad, el marco institucional de nuestro país.  
 
DARIO CELIS: ¿Qué tanto está precisamente erosionando el que México pueda fortalecer su 
calificación la debilidad de ese marco institucional, sobre todo cuando hablamos de temas 
relacionados con la corrupción y la impunidad? 
 
EUGENIO LOPEZ: Hoy la información que tenemos es que sigue fluyendo la inversión, no ha 
tenido un impacto negativo en la inversión extranjera, tú sigues viendo en el Bajío el 
crecimiento de la planta productiva nacional, aquí en el propio Nuevo León las nuevas 
inversiones en el sector automotriz, en Aguascalientes, en Guanajuato, en Puebla, fluye y 
ha sido un elemento positivo que hemos visto en los últimos años, posiblemente con más 
intensidad en el último lustro, y hoy por hoy a nivel de las grandes inversiones no hay una 
cuantificación puntual.  
 
Sin embargo ciertamente para la planta productiva nacional, para las empresas pequeñas y 
medianas, tiene un costo que hoy por hoy no ha sido cuantificado pero ciertamente le 
afecta el tema de la inseguridad.  
 
Y en el lado de la corrupción, tenemos que la eficiencia en el gasto del gobierno federal y 
de todos los niveles de gobierno, producto de lo mismo, no se logra en forma eficiente y 
hoy que los recursos no son precisamente de remanentes sino que el patrimonio de la 
nación y del gasto que realizan los diferentes niveles de gobierno tiene que ser muy bien 
asignado, es un tema.  
 
DARIO CELIS: Por ejemplo, hablabas ahorita de las inversiones que no han dejado de fluir 
pero sí se han visto afectadas, simplemente ahí en Nuevo León, donde estas, está el caso 
de Kia.  
 
EUGENIO LOPEZ: Efectivamente, sin embargo ese es un tema que está asociado a temas 
muy locales de compromisos que asumió la administración anterior y que la administración 
actual está enmarcando en el marco de referencia legal que tiene el gobierno estatal.  
 
DARIO CELIS: Ahí está el caso de Kia, ahí está el caso ahora de Guanajuato con Toyota.  
 
EUGENIO LOPEZ: Así es. 



 
DARIO CELIS: Me refiero a esos temas. ¿No afectan la credibilidad del gobierno en este caso 
federal, aunque sean temas relacionados con los gobiernos estatales?  
 
EUGENIO LOPEZ: Son los gobiernos estatales que están promoviendo la inversión extranjera 
y que eventualmente tienen sus costos. Por un lado ven la promoción de la inversión en el 
mundo y estamos compitiendo contra muchas naciones para atraer esas plantas productivas 
en el caso local que comentabas de industria automotriz terminal, y tenemos que tomar las 
oportunidades porque si no, las oportunidades se van a ir a otra latitud.  
 
DARIO CELIS: Pero en términos generales tú no ves entonces, o no ven ustedes en Fitch 
riesgo.  
 
EUGENIO LOPEZ: Vemos y monitoreamos, nos preocupa la debilidad del marco institucional 
y está así señalado, y lo seguimos monitoreando. Nos preocupa, como te comentaba, el 
nivel de endeudamiento que para la calificación que tenemos del riesgo soberano de BBB+ 
con una perspectiva estable nos sentimos cómodos con el nivel y creemos que hay un 
compromiso formal del gobierno federal para estabilizar la razón en los próximos años y lo 
hemos visto ya en la propuesta para el presupuesto de 2017.  
 
DARIO CELIS: Eugenio López, director general de Fitch Ratings México, gracias por tomarnos 
la llamada.  
 
EUGENIO LOPEZ: A tus órdenes Darío. Buenas tardes.  
 
DARIO CELIS: Buena tarde.  


